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证券代码：600763                                         证券简称：通策医疗 

通策医疗股份有限公司调研内容纪要 

                                                                  编号：2022-003 

投 资 者 关

系 活 动 类

别 

 

√特定对象调研         □分析师会议 

□媒体采访             □业绩说明会 

□新闻发布会           □路演活动 

□现场参观 □其他 （请文字说明其他活动内容） 

参 与 单 位

名 称 及 人

员姓名 

国金医药 袁维 天风医药张雪 东北医药刘宇腾 海通医药彭聘 长信基金陈嘉

文 中金医药朱言音等 859位分析师及投资者； 

时间 2022年 5月 15日 20:00-21:00 

地点 腾讯线上会议 

上 市 公 司

接待人员 

通策医疗董事长吕建明先生；总经理王毅女士；董事会秘书张华先生； 

和仁科技董事长杨一兵先生； 

投 资 者 关

系 活 动 主

要 内 容 介

绍 

1、就收购和仁科技股份的说明。 

（1）公司认为和仁科技的能力突出，是目前的医疗信息化公司中最好的。

和仁服务于中国头部的三甲医院，如 301、唐都、协和等中国最好的三甲医院，

在省内也是服务于邵逸夫等最好的医院，在医疗信息化领域有非常丰富的经验，

公司认为和仁科技是一个被严重低估的公司。 

（2）通策医疗一直非常关注医疗信息化，未来的医疗离不开信息化。①梅

奥诊所在 2015 年耗资 15亿美元构建了自己统一的电子病理系统，这是所有的

医疗机构都难以改变的趋势。通策和仁和科技整合以后可以大大提高通策的专

业能力，为客户和企业创造更高的价值。②和仁开发的以患者为中心的信息系

统，可以为通策医疗赋能。且通策有巨大的现金流创造能力，这是收购行动的

保证，在不需要增发的情况下公司可以解决收购资金问题。 

（3）和仁科技和通策的 IT 团队可以充分融合，通策医疗专注于医疗服务

主业。本次收购行为也可以持续为股东创造独特的价值，服务于集团未来几十
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年的战略规划布局，其效果将在之后不断呈现出来。通策医疗是不会改变我们

的主营业务的，通策医疗以口腔医疗为主业的战略不变，也会持续为股东创造

价值，做一些股权投资，比如眼科医院、医疗信息化。公司在不需要增发的情

况下，每个月的现金流充足，这也是可以直接用现金方式收购的原因。 

（4）通策与和仁的合作不仅是资本收购的行为，更是在共同价值观基础上

的一次优势互补的合作。杨一兵博士是中国最早从事医疗信息化的领军人物，

是真正能够理解医疗信息化的极少数专家之一，其有很多的想法、愿景与公司

是完全一致的。 

2、收购之后如何实现疗信息化？如何提升综合服务质量？如何复制相关

能力至其他医院？ 

通策一直在做信息化部署，合作前提是以患者为中心、以患者为基本点。

具体：①打通所有的信息传输环节。滨江作为未来医院，实现内部所有的设备

互联，包括楼宇设备和牙椅和影像系统等医疗设备。②医疗智能系统。通策开

发的医疗云系统实现所有医院系统的整合与问题解决。③赋能医生。解决医生

不能够知识共享的问题，让设备、机器、后台能够解决的问题自己内部解决，

减少医生的重复性劳动，提高医生效率。 

3、通策医疗和和仁科技如何把握目前的行业机遇？两家未来在业务方面

做哪些协同？拆分一下未来业绩的增长的驱动力？ 

通策的的信息系统有很多想做却无法实施。并购后可以参考梅奥模式，实

现完全闭环的统一管理系统，和仁的杭州医疗云、湖州医疗云、健康云等项目

都是很好的业务基础。和仁可助力通策实现： 

1）电子病例动态化，云端化。电子病历只是一个载体，静态的电子病历实

际上是病历的电子化，和仁的电子病历有别于传统电子病例。如和仁在杭州市

的医疗健康云项目建立了杭州 1000 多万人口的云病例。云病历 4 个最基本的

特征，①全杭州所有人。②终身病历。③杭州全域，目前在杭州连接 300 多家

医院，系统所有信息实时动态共享，非静态。④云健康档案包含所有的检查信

息、检验信息、药品信息、支付信息、保险信息等。突破了一般电子病历的概

念，在区域范围、深度、广度上都有较大区别。 
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2）生态构建。以杭州或湖州为例，①完成个人云健康档案建设。记录某人

在某城市内发生的所有诊疗行为，数据还在各个医疗机构，诊疗记录已在系统

上面实现归类，助力之后医疗机构围绕着患者提供实时服务。如药品配送，保

险的实时赔付等都可以基于数据云实现在线服务。实时在线是健康云的核心。

此实时系统是以城市为单位，其使用者包括政府各个部委办局、各医疗机构医

护人员、患者以及大健康生态里的增值服务商们。 

3）助力通策打破传统医疗服务的场景壁垒。将医院的服务延伸到家庭，为

患者建立一个涵盖线上线下的终身的、跨区域的服务。对提升通车的整体服务

是一个巨大的帮助。 

4、为什么采用直接并购股权做控股股东而不是业务上的合作？资金的筹

措和对公司的经营会不会有影响？在后续两块业务是相对独立还是深度的整

合？ 

答：1）通策作为服务采购方，与其他医疗机构和和仁的合作是同性质的，

公司观察到和仁整个生态系统的共享仍有提升空间。 

2）本次并购不是简单的买卖关系，目的是结合两家公司优势整合 2b、2c

端，进而建立大的生态系统。和仁即负责过西北最大口腔医院的口腔云系统，

也做过类似嘉兴二院的口腔科的科室系统，也能够服务于小的口腔诊所，所以

公司服务对象是多用户的，通过整合通策与和仁优势资源，构建一个既能为通

策服务，也能为第三方的医疗机构及相关供应链上企业服务的云平台。 

3）非主业投资不会改变两家公司主营业务。通策的基金在探索妇幼产业，

同时也参与了眼科的股权投资，本次和仁的投资也是一样，作为非主业的投资，

不会改变主业。和仁公司质地优良、资产清晰，主营业务清晰，故和仁的主业

肯定会保留继续发展，但是不排除以后双主业运营的可能。 

5、公司一季度现金 7亿多，与并购资金相当，公司如何进行资金筹措？ 

1）通策现有业务无现金需求，通策所有医院都在贡献现金流，只有蒲公英

医院需要投入资金，但需求量非常少，医院层面现金流非常健康。公司 2022及

2023 年医院会贡献持续且稳定增加的现金流，公司不需要额外增发来筹措资

金。 
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2）目前公司有息负债不到一个亿，从 06年注入 1.5 亿资产开始，公司大

量物业购买、医院建设、扩张支出都是用自身现金流实现，本次收购也是用公

司自有现金流解决，如果有需要后续也不排除增加一些间接融资。 

6、医疗信息化如何促进公司未来发展？ 

与具体场景结合，提升服务质量，体现公司价值。公司最初是保健系统服

务，与传统以财务、流程为主的医院形式有区别，和仁更多的是以患者为中心，

具体体现在：①为患者建立终身的全信息云档案；②优化患者诊疗服务流程；

③通过知识库的支撑助力一线医生提高专业技能，助力通策最优秀的医生成为

规则制定者，用中台的发展助力终端的发展。 

7、并购和仁对上市公司的影响？ 

医疗服务是公司主业，医疗信息化是对医疗服务业务的支撑。通策所有信

息部门会剥离给和仁，医疗信息化业务是和仁的业务。公司认为当前背景下，

和仁是被低估的，公司用自身现金流做出投资，且本次合并属股权权益合并，

具有投资属性。 

8、和仁与通策合作后未来是否会与其他的民营医疗服务机构合作，是否具

有排他性？ 

答：1）医疗信息业务安排：公司会将信息系统包括通策云存储系统、ssc

财务、人力资源全部以云的模式剥离给和仁来提供，类似 SAP 系统为欧洲全部

的银行和医院提供信息服务一样，公司的合作伙伴夏里特医院亦将系统与中台

人员全部外包，这也是为医疗服务的主业提供最好的支撑和保证，亦是未来和

仁要打造的方向。 

2）这些业务不具有排他性，通策只是和仁的大客户。公司从供应链管理、

中台知识库的标准化建设、获客、云系统移动化、存储系统等都外包给和仁，

以提升通策服务客户的能力。 

日期 2022年 5月 16日 

 


